



## **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL**

# **PROTESTAS**

**BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS**

**MAYO 2020**

**COSTA RICA**



**UNIVERSIDAD DE  
COSTA RICA**

**IIS** Instituto de  
Investigaciones  
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

**AUTORES:**

Alejandro Alvarado Alcáza, Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

**FUENTES:**

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

## ▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO<sup>1</sup>, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

---

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

## ▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA MAYO 2020**

**S**e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

**TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. MAYO 2020.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	61,1	33
Bloqueo	13,0	7
Concentración	9,3	5
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	7,4	4
Ciberacciones	5,6	3
Reunión con autoridades	1,9	1
Marcha	1,9	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>54</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Mayo 2020. Costa Rica: IIS-UCR

**TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. MAYO 2020.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - % )	Cantidad (absolutos)
GG. y OO. de trabajadores y trabajadoras	46,3	25
GG. y OO. de empresarios y empresarias	44,4	24
GG. y OO. de ciudadanos y ciudadanas	1,9	1
GG. y OO. de derechos humanos	1,9	1
GG. y OO. de estudiantes, madres y padres	1,9	1
GG. y OO. de pescadores y pescadoras	1,9	1
GG. y OO. de vecinas y vecinos	1,9	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>54</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Mayo 2020. Costa Rica: IIS-UCR.

GG. y OO.\* Grupos y/u organizaciones

**TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. MAYO 2020.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	33,3	18
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	24,1	13
Intervención de gobierno	14,8	8
Defensa de trabajo y condiciones laborales	9,3	5
Mejora y/o defensa de los servicios públicos	5,6	3
Defensa de la educación	1,9	1
Defensa de los derechos humanos	1,9	1
En favor o en contra de concesión, apertura y/o privatización	1,9	1
Otros	7,4	4
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>54</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Mayo 2020. Costa Rica: IIS-UCR.

**TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. MAYO 2020.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	51,9	28
Presidencia de la República	11,1	6
Ministerios	9,3	5
Poder legislativo	9,3	5
Instituciones autónomas	5,6	3
Empresas privadas	1,9	1
Gobierno local en general	1,9	1
Jerarcas de instituciones públicas	1,9	1
Órganos desconcentrados	1,9	1
Poder judicial	1,9	1
Otros	3,7	2
<b>Total</b>	<b>100</b>	<b>54</b>

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado, Cortés y Sáenz. 2020. Cronología de la protesta social Mayo 2020. Costa Rica: IIS-UCR.

## ▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL** **MAYO 2020<sup>1</sup>**

### ▲ **VIERNES 1**

Un grupo de personas marcha sobre la Avenida Segunda en San José en conmemoración del Día Internacional de los y las Trabajadoras. Como parte de sus demandas, se encuentra que el Estado pague la deuda que tiene con la CCSS, y que las comunidades del sur de la capital reciban un adecuado suministro de agua potable. Pese a que las personas manifestantes portan mascarillas como medida preventiva ante la pandemia del COVID-19, y caminan en dos filas dejando al menos 1 metro de distancia entre cada persona, la marcha es despachada por la Fuerza Pública y la Policía de Tránsito por motivos sanitarios.

En el marco del Día Internacional de los y las Trabajadoras, el SEC publica un manifiesto en sus redes sociales en el que demanda que se preste atención al derecho humano a la salud, a fortalecer la política social elevando las condiciones de vida de las personas trabajadoras, fortalecer el Estado Social de Derecho, y mejorar los presupuestos y normativas legales de las instituciones educativas, de la CCSS, la FANAL, y el ICE. Además solicita medidas que garanticen estabilidad laboral y una vida digna para los y las costarricenses.

En acato de las medidas sanitarias impuestas por la pandemia del COVID-19, la CTRN organiza una marcha virtual para conmemorar el Día Internacional de los y las Trabajadoras. A través de la página web [www.primeromayo2020.org](http://www.primeromayo2020.org), las personas participan de la manifestación virtual. Entre las demandas de la CTRN este 1 de mayo se encuentra que el Estado pague la deuda que tiene con la CCSS.

Un grupo de transportistas centroamericanos realiza un bloqueo en el puesto fronterizo de Peñas Blancas, frontera con Nicaragua, como medida de protesta ante la disposición del Ministerio de Salud de otorgarles únicamente 72 horas para realizar el descargo en Costa Rica de las mercancías que transportan. Al término de las mismas deben abandonar el país por el mismo puesto fronterizo. Los transportistas argumentan que este periodo de tiempo es insuficiente. El bloqueo es levantado por la Fuerza Pública sin resistencia por parte de los manifestantes.

### ▲ **LUNES 4**

El SINTRAJAP eleva una denuncia ante la Defensoría de los Habitantes, la Asamblea Legislativa y el presidente de la República, en la que señala que la JAPDEVA estaría en riesgo de dejar de percibir €32 mil millones por la no aplicación del modelo tarifario que la ARESEP definió para los servicios de carga en la terminal de Moín. Ante esta situación, el SINTRAJAP exige la destitución de Andrea Centeno como presidenta ejecutiva de la entidad portuaria.

---

<sup>1</sup> Cómo citar este documento: Alvarado, A.; Cortés, S. y Sáenz, R. 2020. Costa Rica Cronología de la protesta social Mayo 2020. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

Un grupo de personas vendedoras de lotería se manifiesta en las afueras de la JPS. Ellos y ellas denuncian que la institución quiere privatizar la venta de lotería y raspas, acción que les dejaría sin trabajo. Además, denuncian que no quiere darles artículos de protección como mascarillas y alcohol, insumos necesarios para salir a trabajar en medio de la pandemia. La Fuerza Pública se hace presente en el lugar.

## ▲ MARTES 5

Mediante un comunicado público, la CCC se opone a la posibilidad de aumentar los impuestos al sector privado y a las personas trabajadoras, esto en reacción al informe anual de labores del presidente Carlos Alvarado, donde el mandatario señaló que un aumento en la carga tributaria podría ser una de las medidas para la reactivación de la economía.

Mediante un documento público enviado al presidente Carlos Alvarado, la UCCAEP solicita la creación de un equipo de trabajo que apoye al presidente de manera permanente en materia de reactivación económica. El documento contiene una serie de propuestas de reactivación, así como los nombres de quienes integrarían ese equipo, entre estos Luis Mesalles, Gabriela Llobet, José Manuel Salazar, Ricardo Monge, José Luis Arce y Gerardo Corrales. A su vez manifiesta su oposición a la creación de más impuestos.

En reacción al informe anual de labores del presidente Carlos Alvarado, la Cámara de Comercio de Costa Rica manifiesta su oposición a la creación de más impuestos a empresas y personas. Solicita al gobierno la creación de jornadas laborales flexibles, como medida de reactivación económica ante la crisis desatada por el impacto del COVID-19.

## ▲ MIÉRCOLES 6

Un grupo de vecinos y vecinas de Concepción Abajo de Alajuelita, pertenecientes al MAPU-PRT, se manifiesta frente a las instalaciones de Diario Extra en San José, para denunciar la falta de ayuda municipal ante la situación que viven producto del desempleo y la reducción de jornadas que trajo la crisis económica generada por el impacto del COVID-19. Manifiestan que no tienen ingresos ni para comprar alimentos y no encuentran ayuda municipal, además que este problema se juntó con la falta de agua y de vivienda digna en el Asentamiento Monte Alto, donde habitan unas 200 familias.

## ▲ JUEVES 7

Mediante un comunicado en su página web, la CINDE manifiesta su oposición a la posibilidad de que se apruebe un impuesto a las zonas francas como medida para enfrentar los impactos económicos de la pandemia del COVID-19. Para la CINDE, gravar a las zonas francas sería un grave error.

Mediante un comunicado en sus redes sociales, el Sector Pesquero Palangrero Nacional hace un llamado a la administración Alvarado Quesada para incluir la reactivación del sector pesquero en el paquete de medidas que anunciará para atender la situación económica del país, afectada por la crisis del COVID-19. Denuncian que a la fecha no se ha anunciado ninguna medida oficial para atender las necesidades de las personas que se dedican a la pesca.

## ▲ VIERNES 8

La Cámara de Comercio de Costa Rica emite un comunicado en sus redes sociales para reaccionar ante las medidas de reactivación económica anunciadas este día por parte de la administración Alvarado Quesada, para enfrentar la crisis económica desatada por el impacto de la pandemia del COVID-19. La cámara considera que las medidas anunciadas son insuficientes ya que no contemplan propuestas de reducción del gasto público. A su vez, solicitan a las autoridades de salud, proceder a la apertura gradual de comercios nacionales.

La CICR reacciona a las medidas propuestas por parte de la administración Alvarado Quesada, para enfrentar la crisis económica desatada por el impacto de la pandemia del COVID-19. La cámara considera que si bien las medidas oficiales van en la medida correcta, solicitan la rebaja en las tarifas de los combustibles que usan las industrias nacionales para la producción, y un plan para importar gas natural como combustible más barato para la industria, e incentivar las compras en sus instituciones a las empresas del sector industrial.

Ante las medidas económicas anunciadas por parte de la administración Alvarado Quesada, la CCC solicita eliminar “los obstáculos” como la tramitología y permisos que retardan los proyectos en proceso para poder ayudar a la reactivación económica. Así mismo señala la ausencia de propuestas de reducción del gasto público.

Mediante un comunicado en sus redes sociales, la Cámara Costarricense de Restaurantes y Afines (CACORE), propone al presidente Carlos Alvarado una serie de medidas de reactivación económica para su sector. Entre otras medidas, solicita que se reduzca en un 50% las tarifas de riesgos al trabajador durante los próximos 12 meses, que se elimine por este mismo periodo la retención del pago anticipado del IVA que se realiza en las ventas con tarjetas de crédito, así como la rebaja en las tarifas de los servicios públicos en al menos un 50%.

## ▲ SÁBADO 9

En reacción a las declaraciones de personeros del Ministerio de Salud, en las que indicaron que todo el personal del Centro de Aprehensión Región Central (CARC) en Lagos de Heredia (donde se presentaron 12 casos positivos de COVID-19) fue sometido al test del COVID-19, la ANEP envía una carta al ministro de Salud, Daniel Salas, denunciando que aún hay parte del personal al que no se le ha aplicado la prueba y al que no se le han impuesto medidas sanitarias de aislamiento. Ante esta situación, la ANEP solicita al jerarca que

suministre las listas de las personas ligadas a este caso que han sido sometidas al test del COVID-19, para verificar si efectivamente hay parte del personal en condición de desprotección ante un posible contagio.

Mediante un comunicado de prensa, la CANATRANS califica de decepcionantes e insuficientes las medidas de reactivación económica propuestas por la administración Alvarado Quesada para enfrentar el impacto económico de la pandemia del COVID-19, ya señala que no hay ninguna medida dirigida al sector de transporte público. La cámara señala que las empresas autobuseras han sufrido una reducción de entre el 40% y 80% en el número de personas usuarias, lo cual amenaza su sobrevivencia. Para paliar los efectos de la crisis, la CANATRANS solicita la creación de líneas de préstamos dirigidas al sector.

### ▲ LUNES 11

En un comunicado, el sector turístico nacional articulado en la CANATUR, exige al gobierno adoptar medidas de auxilio contundentes tras la ampliación del periodo de cierre de fronteras por la crisis del COVID-19, en tanto el gremio insiste en que esas decisiones deben venir acompañadas del apoyo adecuado. El sector empresarial turístico afirma que los programas anunciados a nivel general no bastan y solicitan que el gobierno comience a tomar medidas específicas, tales como el financiamiento en condiciones especiales para la reactivación de las empresas, la reducción de las tasas de los créditos vigentes y la moratoria del pago de los mismos por un plazo mayor.

### ▲ MARTES 12

En un comunicado, el MMCI rechaza un nuevo intento por atrasar la entrada en vigencia del matrimonio igualitario a partir del 26 de mayo. El colectivo critica una iniciativa que circula en la Asamblea Legislativa que busca solicitar a la Sala Constitucional aplazar la entrada en vigencia del matrimonio civil igualitario, con el argumento de que que el período dado por los magistrados no ha sido suficiente para discutir el tema en el Congreso. Así, la propuesta pretende que los magistrados pospongan lo ya resuelto en el fallo de 2018 para discutir algunos proyectos de ley relativos al matrimonio civil. Ante esta situación, el grupo pide a las y los diputados que siga trabajando en la mejora de la normativa una vez que la figura del matrimonio entre personas del mismo sexo esté vigente.

### ▲ MIÉRCOLES 13

Por medio de la apertura de un grupo de Facebook llamado “#QuieroMiROP”, un colectivo de ciudadanas y ciudadanos costarricenses convoca a la población en general para apoyar la iniciativa de ley que promueven varias diputadas y diputados de la Asamblea Legislativa en virtud de que se adelante el pago del ROP, como una forma de traer alivio a las personas que se han visto afectadas en su economía por la pandemia del

COVID-19. Para ello, el grupo invita a la población a firmar virtualmente su apoyo en el enlace <https://www.peticiones.net/quieromirop>, con lo cual se pretende recolectar una importante cantidad de firmas y llevar la iniciativa a conocimiento del Congreso.

Un grupo de agricultoras y agricultores acude a una reunión con representantes del MAG y el CNP con el objetivo de buscar soluciones para la crisis económica que vive este sector producto de la coyuntura del COVID-19. El grupo asegura que los intermediarios se encuentran sacando ventaja de la pandemia con la inacción de las autoridades, las cuales no hacen nada para erradicar las prácticas deshonestas. Asimismo, y debido a la anulación de los contratos con el sector exportador, las y los agricultores se encuentran ante la imposibilidad de colocar sus productos, generando pérdidas.

#### ▲ **JUEVES 14**

Como medida de presión para hacer visible su situación, un grupo de representantes de escuelas de manejo se concentra en las afueras de Casa Presidencial para solicitarle al gobierno la pronta apertura del COSEVI. Esto debido a que estas escuelas experimentan una dura situación desde que el ente de vialidad decidió cerrar sus puertas, debido a la pandemia por el COVID-19. Reclaman que sus familias dependen directamente de los ingresos que dejan las clases de manejo, pero a raíz de la situación se ha caído la demanda por el servicio, dado que la gente no sabe cuándo podrá hacer las pruebas para sacar la licencia.

#### ▲ **VIERNES 15**

Un grupo organizado de madres, padres y estudiantes de colegios privados con calendario diferido, presenta un recurso de amparo contra la ministra de Educación ante las disposición del MEP de mantener la aplicación de las pruebas de Bachillerato. El grupo afirma que la medida es discriminatoria para con esta población estudiantil ya que, si bien el MEP ha anunciado la suspensión de las pruebas FARO para este 2020 por la pandemia del COVID-19, las pruebas de Bachillerato para estos colegios se mantienen y se tiene previsto que sean aplicadas entre julio y octubre. Por esta razón, la molestia principal es que con la nueva calendarización de las pruebas, ahora esta población estudiantil deberá aguardar para rendir los exámenes y obtener su título.

#### ▲ **LUNES 18**

Mediante un comunicado, la CADEXCO solicita al gobierno dejar sin efecto los decretos que limitan el acceso al país de transportistas extranjeros. Ambas directrices están vigentes desde este mismo lunes y han generado descontento en conductores de carga de otros países de la región. Según alegan, la situación afecta el comercio internacional entre los países. La cámara empresarial aduce que los decretos incidirían negativamente en las empresas de la región y en una buena cantidad de productos diferentes que se mueven por la vía terrestre.

Pese a que reconocen la importancia de resguardar la salud de la población, urgen acciones claras para evitar lo que identifican como un posible “colapso comercial”.

Un grupo organizado de transportistas de carga panameños mantiene bloqueado el paso de mercancías hacia Costa Rica en la frontera de Paso Canoas, esto como reclamo ante la serie de medidas emitidas por el gobierno costarricense que imposibilitan el ingreso de transportistas extranjeros, bajo la justificación del combate a la propagación del COVID-19. El bloqueo tiene el objetivo de que la carga de Costa Rica no pueda ingresar a territorio panameño, esto como medida de presión para lograr revertir la decisión del Poder Ejecutivo.

## ▲ MARTES 19

Un grupo de alcaldes, alcaldesas, empleados y empleadas municipales se concentra en las afueras de la Asamblea Legislativa como medida de presión a las y los diputados para la aprobación, en segundo debate, del proyecto de ley 21.922 “Ley para apoyar al contribuyente local y reforzar la gestión financiera de las municipalidades ante la emergencia nacional por la pandemia de COVID-19”, impulsado por la UNGL y la ANAI. El proyecto de ley pretende liberar a las municipalidades del cumplimiento de la regla fiscal. La manifestación cuenta con la participación conjunta de la seccional municipal de la ANEP.

## ▲ JUEVES 21

Un grupo de personas trabajadoras dedicadas al reparto de comida mediante la plataforma Uber Eats organiza una protesta para exigir un pago justo y mejores condiciones laborales. Entre otras cosas, denuncian que sus ingresos han bajado debido a que actualmente perciben menos por viaje, lo cual también los obliga a trabajar más para obtener lo mismo o menos. Igualmente señalan las dificultades para plantear su malestar ante la empresa, pues no consiguen comunicarse con ninguna persona representante. Debido a esto, solicita que el MTSS actúe.

Con una denuncia ante el MEP, la ANDE sostiene que las personas docentes están sufriendo de sobrecarga laboral debido a las funciones adicionales que les ha supuesto el seguimiento a distancia que deben hacer a las y los estudiantes, desde que se decidió la suspensión de lecciones presenciales el 17 de marzo. La denuncia se presenta en el marco de la reunión de la Junta Paritaria de Relaciones Laborales en la que participan los sindicatos de la educación y las autoridades ministeriales. Entre otras cosas, la ANDE indica que las y los directores de diferentes centros saturan a las personas docentes con comunicaciones en horarios fuera de los estipulados y que les solicitan tareas que no están incluidas en sus funciones. En el MEP declaran que la denuncia será trasladada a la Dirección de Gestión y Desarrollo Regional.

## ▲ VIERNES 22

Transportistas de carga panameños mantienen bloqueado el paso de mercancías en la frontera de Paso Canoas como medida de presión contra las medidas adoptadas por el gobierno de Costa Rica para controlar la circulación de transportistas extranjeros debido a la presencia de una importante cantidad de casos de COVID-19. La protesta se mantiene pese a que esta misma semana el gobierno nacional anunció un acuerdo con el de Panamá para permitir el tránsito bajo medidas rigurosas de control sanitario.

## ▲ SÁBADO 23

La CACIA critica la decisión de las y los diputados de aprobar el proyecto de ley que posibilita a las municipalidades a no cumplir con la regla fiscal. Asimismo, señalan a Carlos Alvarado, presidente de la República, por firmar el proyecto. Según Mauricio Musmanni, presidente de dicha cámara, los poderes de la República mandan el mensaje de que no se puede confiar en el sector político, en un momento en que el gobierno ha planteado la posibilidad de nuevos impuestos para financiar la crisis ocasionada por el COVID-19.

La seccional de la ANEP en la Cruz Roja denuncia la suspensión de contrato a 20 funcionarios y la reducción de jornada a otros 100 como parte de las medidas que la institución está tomando para enfrentar la reducción de ingresos que enfrenta como consecuencia de la COVID-19. El malestar de la ANEP se sostiene en que consideran que primero se debió recurrir a otras medidas como no recontractar a las personas interinas que laboran para la Cruz Roja. Por su parte, la gerencia de la institución sostiene que, en principio, las medidas se sostendrán durante dos meses, aunque todo dependerá de cómo se desarrolle la crisis. Asimismo, señala que los recortes no ponen en peligro la prestación de las funciones esenciales.

Un grupo de profesionales en Nutrición manifiesta su malestar con la decisión de su colegio profesional de mantener la prohibición de ofrecer consultas no presenciales durante la pandemia. Mediante un comunicado de prensa, las y los denunciantes solicitan que el Colegio de Profesionales en Nutrición contemple modificar el artículo 115 de su Código de Ética en el que se establece dicha prohibición.

En un comunicado de prensa, la CCC solicita el apoyo de las y los diputados a dos proyectos de ley presentados por distintos legisladores, para que se posponga la entrada en vigencia del cobro de un 4% del IVA en el sector. Para la cámara, estas medidas constituirían un estímulo para los proyectos que se presente durante el período que dure la exoneración.

## ▲ DOMINGO 24

Mediante una carta dirigida al presidente Carlos Alvarado y al ministro de Salud, Daniel Salas, la FEDECAMARAS, que aglutina a más de 6 mil pequeñas y medianas empresas, solicitan que se considere permitir que los

comercios operen los fines de semanas bajo estrictas condiciones de higiene. Según estimados de la cámara, hasta un 50% de micro, pequeños y medianos comercios podrían cerrar en las siguientes semanas debido a la insostenible situación económica que enfrentan como consecuencia de las restricciones sanitarias para controlar la COVID-19.

## ▲ MARTES 26

Públicamente, la CRECEX insta al presidente Alvarado y al canciller de la República a tomar acciones para solucionar la crisis diplomática que mantiene suspendido el tránsito de mercancías en la frontera con Nicaragua. Tras la decisión de Costa Rica de limitar el ingreso de transportistas contagiados de COVID-19 al país, otros gobiernos, incluido el nicaragüense, han tomado acciones similares, restringiendo la circulación en sus fronteras. Hasta el momento, la gestión de la situación han recaído sobre el COMEX, no obstante en CRECEX consideran que la problemática supera cuestiones de índole comercial, siendo necesaria la participación de Alvarado y la Cancillería.

Transportistas nicaragüenses instalan un bloqueo en la frontera de Peñas Blancas como medida de presión para que se solucione la situación que mantiene suspendido el tránsito comercial entre los dos países. Marvin Altamirano, presidente de la Asociación de Transportistas Nicaragüenses, responsabiliza al gobierno de Costa Rica por la medida, pues, según él, les está impidiendo trabajar. Agrega que no permitirán el paso de ningún transportista costarricense ni panameño hasta que no se eliminen las restricciones impuestas por el gobierno costarricense.

En la frontera de Paso Canoas, límite con Panamá, los transportistas panameños que mantenían cerrado el paso de mercancías deciden terminar su protesta, tras el anuncio de acuerdos entre ambos gobiernos para establecer las medidas de control sanitario que permitan retomar la circulación de mercancías.

Con un comunicado de prensa circulado este día, el SINDHAC critica la designación de Víctor Carvajal como nuevo director general de Hacienda. Para el sindicato, Carvajal, quien se desempeñaba como asesor del titular de esa cartera, Rodrigo Chaves, no cuenta con el currículum ni la experiencia necesaria para ostentar dicho puesto. Incluso cuestionan que no se dejara al funcionario que había sido nombrado en el puesto como recargo de funciones.

Diferentes gremios del poder judicial, entre ellos el SITRAJUD y el SINDE, desmienten a Pilar Garrido, ministra de Planificación, luego de que, según denuncian, la funcionaria afirmara en un programa de televisión que la propuesta de Ley de Empleo Público recientemente presentada por el gobierno, había sido respaldada por los sindicatos de ese poder de la República. Por su parte, la ministra niega la afirmación y aclara que sólo indicó que el proyecto había sido presentado y discutido con diferentes sectores del poder judicial, incluyendo a los sindicatos.

Mauricio Musmanni, presidente de la CACIA, manifiesta el malestar de su gremio por lo que consideran constantes “amenazas” por parte del gobierno de la República de implementar nuevos impuestos como parte de las medidas para paliar los efectos del COVID-19 en el país. Para Musmanni, lo urgente es que se presente el plan de reactivación económica y se cumplan las disposiciones relacionadas con la regla fiscal.

### ▲ MIÉRCOLES 27

Continúa el bloqueo instalado por transportistas nicaragüenses el día anterior, en protesta por las medidas de restricción de ingreso definidas por el gobierno de Costa Rica como parte de las acciones para combatir el COVID-19. Dichas medidas han causado malestar entre los gobiernos y sectores empresariales tanto del país como del resto de naciones centroamericanas.

### ▲ JUEVES 28

La CICR solicita al gobierno tomar medidas que consigan mantener un balance entre la salud física y la “salud económica” del país, en el marco de la emergencia sanitaria. Enrique Egloff, presidente de la cámara, sostiene que el sector empresarial se ha comprometido con las decisiones tomadas por el ejecutivo para proteger la salud de la población pero que es necesario encontrar mecanismos para no debilitar más la economía nacional.

Sigue el bloqueo por parte de transportistas nicaragüenses en la frontera de Peñas Blancas. Pese a las negociaciones entre representantes de los gobiernos centroamericanos, no se ha conseguido ningún acuerdo concreto en relación con el tránsito de mercancías.

### ▲ VIERNES 29

Diferentes cámaras empresariales reaccionan negativamente a la renuncia de Rodrigo Chaves como ministro de Hacienda y señalan la falta de acciones del poder ejecutivo en materia económica para enfrentar la pandemia. La CACIA manifiesta la “miopía” del gobierno, la cual puede comprometer la estabilidad social y económica del país. Por su parte, la UCCAEP, que aglutina a diferentes cámaras empresariales, demanda del gobierno posiciones más contundentes para enfrentar la situación, particularmente en materia de gasto público. La CCC también se une a las críticas, indicando que la salida de Chaves suma incertidumbre en medio de la actual situación.

La Federación de Cámaras y Asociaciones de Exportadores de Centroamérica y el Caribe (FECAEXCA) manifiesta su preocupación ante la situación ocasionada por la decisión del gobierno de Costa Rica de restringir la circulación de transportistas por sus fronteras y las propuestas planteadas por las autoridades costarricenses para solucionar la crisis que ha causado que los otros gobiernos centroamericanos implementen sus propias

medidas de restricción. Ante este panorama, la FECAEXCA insta a las autoridades comerciales y sanitarias de los distintos países a encontrar soluciones que permitan retomar el comercio regional. También señala que Costa Rica es el país que sufrirá la mayor afectación.

Tras la orden emitida por el CTP a las empresas concesionarias que brindan transporte terrestre en la frontera Norte del país, de solicitar documentos de identidad a todas las personas como condición para hacer uso de dicho servicio, la CANATRANS solicita a dicha entidad que aclare la responsabilidad que pesaría sobre los choferes, pues estos no tienen la potestad de negarle el servicio a sus usuarios. Silvia Bolaños, directora ejecutiva de la cámara, indica que, para cumplir con lo solicitado, los choferes requerirían el apoyo de la policía.

### ▲ SÁBADO 30

La CANATUR solicita al gobierno de la República, ampliar la oferta de servicios turísticos permitidos para estimular la reactivación económica del sector. Según explica Rubén Acón, presidente de la cámara, el turismo es un sector cuyos segmentos están sumamente encadenados, lo cual genera que las restricciones sobre uno de estos, repercuta en el resto. Entre lo que solicita, la cámara incluye una ampliación en el horario de las playas y que estas se mantengan abiertas los fines de semana.

Un grupo de cerca de 190 personas jubiladas presenta un recurso de amparo contra la Ley 9796 que establece una serie de regulaciones a las denominadas “pensiones de lujo”, incluyendo lo relacionado a las contribuciones solidarias. Según las personas denunciantes, la ley constituye un riesgo pues presenta contradicciones que incluso podrían generar que pensiones de montos bajos terminen contribuyendo.

La ASDEICE y el FIT-ICE denuncian la “red de cuidado” a lo interno de la alta gerencia del ICE. Según estos sindicatos, cargos como los de la Gerencia de Telecomunicaciones y la de Transformación Tecnológica actualmente son ostentados por personas que no cuentan con el currículum ni la trayectoria requerida. Asimismo, califican como fallida a la denominada estrategia 4.0 que se presentó en el 2019 como la ruta para modernizar a la institución.

Un grupo de personas extrabajadoras de la JAPDEVA amenaza con protestar sobre la ruta 32 si no se les cancela el pago de las prestaciones pendientes. Se trata de un grupo que se acogió a una de las modalidades de movilidad laboral propuestas por la entidad en el marco de su reestructuración interna. Ahora, este grupo enfrenta el problema de impago, debido a una disputada en la JAPDEVA y el sindicato que mantiene embargadas de las cuentas de la entidad.

La UCCAEP insta al gobierno a aplicar pruebas del COVID-19 a todos los transportistas como una medida para terminar con la crisis que mantiene bloqueadas las fronteras. Álvaro Sáenz, presidente de la cámara, señala que para esto se puede recurrir a las máquinas donadas por el sector privado, las cuales permiten implementar el test en un lapso de 45 minutos. No obstante, las autoridades de la salud manifiestan que no contemplan esto como una posibilidad.

## ▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANAI	sociación Nacional de Alcaldías e Intendencias de Costa Rica
ANDE	Asociación Nacional de Educadores
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ARESEP	Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos
ASDEICE	Asociación de Empleados del Instituto Costarricense de Electricidad
CACIA	Cámara de la Industria Alimentaria
CADEXCO	Cámara de Exportadores de Costa Rica
CANATRANS	Cámara Nacional de Transportistas
CANATUR	Cámara Nacional de Turismo de Costa Rica
CCC	Cámara Costarricense de la Construcción
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CINDE	Coalición Costarricense de Iniciativas de Desarrollo
CNP	Consejo Nacional de Producción
COMEX	Ministerio de Comercio Exterior
COSEVI	Consejo de Seguridad Vial
CRECEX	Cámara de Representantes de Casas Extranjeras
CTP	Consejo de Transporte Público
CTRN	Confederación de Trabajadores Rerum Novarum
FANAL	Fábrica Nacional de Licores

FECAEXCA	Federación de Cámaras y Asociaciones de Exportadores de Centroamérica y el Caribe
FEDECAMARAS	Federación Nacional de Cámaras de Comercio y Asociaciones Empresariales
FIT-ICE	Frente Interno de Trabajadores del Instituto Costarricense de Electricidad
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica
JPS	Junta de Protección Social
MAPU	Movimiento de Acción Popular Urbana
MAG	Ministerio de Agricultura y Ganadería
MEP	Ministerio de Educación Pública
MMCI	Movimiento Matrimonio Civil Igualitario
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
PRT	Partido Revolucionario de los y las Trabajadoras
ROP	Régimen Obligatorio de Pensiones Complementarias
SEC	Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras de la Educación Costarricense
SINDE	Sindicato de la Defensa Pública
SINDHAC	Sindicato de Empleados del Ministerio de Hacienda
SINTRAJAP	Sindicato de Trabajadores de JAPDEVA
SITRAJUD	Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UNGL	Unión Nacional de Gobiernos Locales

## **ELABORACIÓN**

Grupo de Trabajo PROTESTAS  
Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

## **COORDINACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar.

## **RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar, Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

## **EDICIÓN:**

Alejandro Alvarado Alcázar

## **DIAGRAMACIÓN:**

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



# PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: [WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR](http://WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR)  
CONTACTO: [PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM](mailto:PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM)